
Confinamiento aumentaría  
los problemas de salud mental

10 DE OCTUBRE, DÍA MUNDIAL DE LA SALUD MENTAL

Hoy es el “Día Mundial de la Salud 
Mental” y el foco de la OMS es que 
las naciones aumenten la inver-
sión en este ítem, ya que es inmi-

nente la mayor necesidad de 
apoyo psicológico y social, tanto 
en el presente como a mediano y 
largo plazo. La OMS posiciona a 

Chile como el cuarto país con 
mayor prevalencia de depresión 
en América. Mas de medio año 
con la pandemia tendría efectos 

inmediatos en la salud mental, 
pero también en el mediano y 
largo plazo, detalló Marcela 
Rocha, médico psiquiatra del 

Hospital Clínico Regional y acadé-
mica de la Facultad de Medicina 
de la UdeC.

Especialistas advierten posibles impactos del aislamiento y entregan recomendaciones.
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Banderas negras ondean las viviendas de la isla, tras la muerte de un paciente con Covid-19, que esperaba ser tras-
ladado a una residencia sanitaria. Isleños temen que la situación podría repetirse en el futuro.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

NELSON VILLENA CASTILLO 
Profesor del Departamento de Derecho Penal de la 
Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la 
Universidad de Concepción.

A comienzos de la década de 
los noventa, una vez recuperada 
la democracia en nuestro país, el 
entonces presidente de la Repú-
blica, Patricio Aylwin, popularizó 
la frase que encabeza esta co-
lumna, con la cual se exterioriza-
ba que la necesidad de justicia 
que entonces existía para perse-
guir responsabilidades penales y 
de toda índole, sólo podía hacer-
se efectiva de modo limitado, pro-
bablemente porque de otra for-
ma se pondría en riesgo la frágil 
institucionalidad democrática 

recobrada. 
Lo anterior, lo recordamos en 

estos tiempos de pandemia, pues 
puede concluirse que el panora-
ma que actualmente existe es se-
mejante al descrito en el párrafo 
anterior. En efecto, actualmente -
y a raíz de la grave crisis sanitaria 
que amenaza día a día la norma-
lidad de nuestras vidas-, la solu-
ción a las pretensiones que los 
ciudadanos someten a la decisión 
de nuestros tribunales de justi-
cia, sólo ha podido ser resuelta 
de modo muy acotado, a partir 

titud que muchas veces asumen 
los órganos encargados de coad-
yuvar en la administración de jus-
ticia, que se manifiestan indolen-
tes de frente a las necesidades de 
quienes requieren una urgente so-
lución de sus legítimas pretensio-
nes de justicia. 

Para solucionar la sobrecarga 
de trabajo que afectará a nuestros 
tribunales al finalizar el estado de 
excepción, se ha ingresado un pro-
yecto de ley que se encuentra en 
tramitación en el Congreso Nacio-
nal, que pretende enfrentar la si-
tuación pospandemia, y procurar 
un eficiente funcionamiento del 
sistema de justicia, limitando la 
presencia física de personas por 
motivos sanitarios, estableciendo, 
además, otras medidas que per-
mitan enfrentar en buena forma lo 
que viene. 

Esperemos que nuestros legisla-
dores estén a la altura de las cir-
cunstancias y adopten las decisio-
nes que permitan avanzar debida 
y prontamente en aquello que es la 
más elemental definición de justi-
cia, como decía Ulpiano: “La cons-
tante y perpetua voluntad de dar 
a cada uno su derecho”.

de lo normado en la ley 21.226, 
que ha establecido un régimen ju-
rídico de excepción para los pro-
cesos judiciales, plazos y ejerci-
cio de acciones jurisdiccionales. 

Los procesos penales se parali-
zan ante la imposibilidad de ob-
tener la comparecencia de los in-
tervinientes y sus pruebas ante el 
Juzgado respectivo, existiendo, 
incluso, requerimientos de ina-
plicabilidad por inconstituciona-
lidad que deberá decidir el Tribu-
nal Constitucional, respecto de 
aquellas resoluciones judiciales 
que han intentado llevar a cabo 
juicios orales en forma remota; 
los juicios civiles sólo pueden 
avanzar en sus etapas prelimina-
res, quedando paralizados hasta 
el fin del estado de excepción; en 
los tribunales de familia sólo se 
están fallando las causas de me-
nor complejidad; los juzgados de 
policía local permanecen prácti-
camente cerrados; las causas la-
borales sólo avanzan en la medi-
da que las partes no se opongan 
a realizar las audiencias de juicio 
por video conferencia. 

La situación anterior en cier-
tos casos se ve agravada por la ac-

Justicia en la medida de 
lo posible
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DRA. BEATRIZ LARRAIN  
Integrante del Programa de Estudios Europeos 
UdeC.

En los últimos meses se han pre-
sentado numerosas acciones ante 
los tribunales de los EE.UU. en re-
lación con el voto por correo en 
las elecciones presidenciales. 

Uno de estos casos sucedió en 
Texas, donde se había habilitado 
el voto por correo, sólo para los 
mayores de 65 años para prote-
gerlos de la Covid-19. Frente a 
ello, se presentaron acciones judi-
ciales que buscaban obligar al es-
tado a implementar el voto por 
correo para todos los ciudadanos, 
no sólo para los mayores de 65. La 
Corte Suprema negó esta peti-
ción, argumentando que el estado 
era soberano para adoptar las me-
didas que estimara convenientes 
y que la Corte no debía intervenir. 
Casos similares se han presenta-
do en los estados de Alabama, 
Idaho, Wisconsin y Florida, entre 
otros. Ha sido la Corte Estadouni-
dense bastante conservadora en 
estos casos y ha respetado las me-
didas implementadas por los es-

zación? Por cierto que el ambien-
te polarizado que estamos vivien-
do, exacerbado por los estragos 
causados por el coronavirus, po-
dría causar una ola de recursos a 
los tribunales. En efecto, ya se 
presentó un recurso de protec-
ción en contra del Servel, que bus-
ca que se aplace el plebiscito para 
una fecha en la que no exista ries-

go para la salud. Igualmente, se 
han presentado acciones judicia-
les para que los tribunales garan-
ticen el derecho a voto de las per-
sonas con Covid-19. La extensión 
que tendrá esta ola de judicializa-
ción está aún por verse. Clara-
mente pandemia y elecciones es 
una mezcla compleja y un desa-
fío para la democracia.

tados, sin imponer cambios. Cabe 
recordar que el voto por correo 
ha sido criticado por Trump por 
ser una posible fuente de “fraude 
masivo”. 

Junto a este escenario existe uno 
más complejo que dice relación 
con la decisión misma de quien 
será el ganador de la elección. No 
olvidemos que el año 2000 (Bush 
v Gore) fue la Corte Suprema la 
que terminó resolviendo que le 
correspondía a Bush ocupar el si-
llón presidencial, en vez de su opo-
nente Al Gore. Ante la posibilidad 
que esto se repita y, nuevamente, 
los jueces sean actores fundamen-
tales en la decisión final, es punto 
digno de atención el reciente falle-
cimiento de la jueza Bader Gins-
burg, quien deja una vacante en el 
Tribunal que Trump intentará lle-
nar antes de la elección. 

Aterrizando en Chile ahora, 
cabe preguntarse ¿qué podemos 
esperar de nuestro propio proce-
so plebiscitario? ¿Habrá judiciali-

Elecciones, Pandemia y 
Jueces

Ayer se confirmó que la Re-
gión del Biobío, nuevamente, 
será sede del Campeonato 
Mundial de Rally, en septiem-
bre de 2021. 

La noticia fue celebrada por 
autoridades locales, quienes 
destacaron que se confirma 
la buena evaluación de la fe-
cha anterior, en mayo de 2019, 
cuando la zona recibió por 
primera vez al WRC. 

También se espera que el 
evento ayude a la recupera-
ción económica de la zona. 

 
Sergio Giacaman G. 
@sgiacamang: 
“¡Una tremenda noticia para 
Chile y nuestra Región del 
Biobío! El Consejo Mundial 
de la FIA confirmó que nues-
tro país estará nuevamente 
en el calendario 2021 del 
Campeonato Mundial de Ra-
lly @OfficialWRC para el mes 
de septiembre”. 
 
Álvaro Ortiz Vera 
@Ortizconce: 
“Una buena noticia para 
reactivar nuestra ciudad y la 
Región. Esperamos que la si-
tuación sanitaria esté ok y 
que este evento se desarrolle 
con todos los protocolos co-
rrespondientes. Vuelve el Ra-
lly Mundial a Chile: FIA con-
firmó fecha en el Biobío”. 
 
Juan Pablo Oyarzo Moreno 
@patagoniaracing: 
“Chile sería el único país con-
firmado en América para al-
bergar el #WRC 2021. Lamen-
tablemente quedan fuera Mé-
xico y Argentina. Septiembre 
sería el mes de recalada del 
Mundial de Rally al país del 
pacífico”. 
 
Javiera Lafleur 
@javilafleur: 
“Rally mundial con fechas en 
Chile para 2021, claro signo 
de que el plebiscito no influye 
en crisis económicas y ganan-
do el Apruebo tampoco se 
acaba el país, ni es el fin del 
mundo”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Según estimación de la Organización de la Nacio-
nes Unidas, 820 millones de personas padecen 
hambre en todo el mundo. A la vez, van literal-
mente a la basura cerca de 1.300 millones de to-

neladas de alimentos al año. En América Latina y Cari-
be, se pierde cerca del 11% de los alimentos producidos 
para el consumo humano. 

Los especialistas coinciden en que el problema tiene 
raíces económicas, culturales, sociales y de comporta-
miento de los individuos, entre otros factores. Evitar la 
pérdida y desperdicio de alimentos requiere de cambios 
y de educación: hay mala planificación de las compras 
domésticas, como también desconocimiento sobre 
cómo sacar partido a los alimentos en una variedad de 
recetas. 

En este escenario, ganan relevancia las iniciativas 
orientadas a minimizar los desperdicios. Una de ellas es 
el Banco de Alimentos Biobío Solidario, que rescata ali-
mentos de alto valor nutricional y que son aprovecha-
dos por familias en situación de vulnerabilidad. Con el 
trabajo coordinado de al menos 60 organizaciones so-
ciales y un largo listado de empresas, se ha logrado en-
tregar alimentos a 31 mil personas en los últimos 6 años. 
Mega Centro, Vega Monumental y Frío Pacífico son al-
gunos de los centros de acopio que han aportado fuer-
temente a esa iniciativa. Empresas del sector alimenti-

Alimentos con valor social

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Proceso constituyente y 
escuelas 

 
Señora Directora: 

La frase “la escuela es el reflejo 
de la sociedad”, es popularmente 
conocida y reproducida, y algo de 
cierto hay en ella. Sabemos que las 
escuelas al igual que las socieda-
des, tienen un cierto orden, en ella 
existen normas explícitas e implí-
citas que permiten nuestro actuar. 
No obstante, la escuela al igual que 
nuestra sociedad, carece de espa-
cios de democratización, donde la 
falta de educación ciudadana se 
hace evidente en la profunda crisis 
que atraviesa nuestro país. 

En ese sentido, el proceso consti-
tuyente que se abre a partir del año 
pasado, y que de manera institucio-
nal se iniciará con el plebiscito de 
este 25 de octubre, nos otorga una 
gran oportunidad para la construc-
ción de escuelas democráticas, en 
una institución valorada social-
mente, pero que no ha cambiado lo 
suficiente en cuanto a su estructu-
ra rígida y jerárquica, y donde los 
estudiantes, además, son los últi-
mos actores de un proceso cuya 
voz no siempre se toma en cuenta. 

Es por ello que se hace necesario 
repensar la escuela, para transfor-

marla en un espacio donde todos 
los actores se sientan parte de ella 
sin distinciones, donde el quehacer 
cotidiano les haga sentido a todos y 
todas, sobre todo a los estudiantes, 
y así lograr que ese “reflejo social”, 
se constituya a partir de la valoriza-
ción y respeto de las diferencias. 

 
Ignacio Zenteno Sotomayor 
Antropólogo y docente de Historia 
 
Consumidores y sus bancos 
 
Señora Directora: 

No cabe duda de que la larga 
cuarentena que está viviendo el 
país y el mundo modificó los hábi-
tos de los consumidores banca-
rios, aumentando tanto las tran-
sacciones electrónicas como e-
commerce. Incluso antes del 
encierro ya se pronosticaba que en 
2021 las transacciones de pagos 
móviles se triplicarían. 

De hecho, los análisis del merca-
do indican que las transacciones 
por tarjeta de crédito llegarán a 
55% a nivel mundial en 2020 y los 
pagos móviles a 148 mil millones 
de euros para 2021, siendo eviden-
te que en esta evolución del mer-
cado financiero está determinan-
do las nuevas formas en que se re-

lacionan con las instituciones. 
Los nuevos consumidores de-

mandan servicios digitales más esta-
bles, seguros, transparentes e intero-
perables, además de obligar a sus 
bancos a tener conversaciones mu-
cho más fluidas y a través de diversos 
canales, físicos, móviles y digitales. 
Asimismo, se hacen clave aspectos 
como la seguridad, simplicidad de 
uso, velocidad de respuesta, predicti-
bilidad y aumento de control por 
parte de los usuarios en cuando a 
elegir cómo pagar y administrar sus 
canales, comercios y credenciales. 

Si el comercio y las instituciones 
financieras no se adaptan a los 
nuevos requerimientos de los 
clientes, quedarán rezagados y se-
guramente sean desplazados por 
nuevos actores. 

 
Patricio Vega 
 
Contagios 
 
Señora Directora: 

No hay cómo negar que la cua-
rentena ha bajado los contagios. 
Vamos a ver qué pasará en Hual-
pén, en que levantaron la cuaren-
tena. Espermos que no retroceda. 

 
Álvaro Malgarejo V.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

cio han entregado su aporte mensual, entre ellas, Colun, 
Watt’s, Surlat, Nestlé, Frutemu y muchas más. 

El programa Banco de Alimentos del Mar también ha 
impulsado una campaña para evitar el desperdicio de ali-
mentos y ha logrado entregar a las familias toneladas de 
productos. El programa permite trasladar los alimentos 
congelados hogares de niños y adultos mayores, familias 
beneficiarias del Banco de Alimentos, comedores socia-
les y otros puntos de distribución. Ello, con el apoyo de 
empresas como Camanchaca, Blumar, Orizon, Pacific 
Blu, Landes, FoodCorp y Pacific Blu. 

Estas iniciativas contribuyen a mejorar la nutrición y 
evitar el desperdicio de alimentos al recuperar aquellos 
productos que, si bien siguen siendo aptos para el con-
sumo humano, no pueden ser comercializados. Es im-
portante que más empresas se sumen a estos programas 
solidarios. A que eviten desechar los productos aptos 
para el consumo humano, sino que su primera opción 
sea el banco de alimentos.

Estas iniciativas contribuyen a 

mejorar la nutrición y evitar el 

desperdicio de alimentos al 

recuperar aquellos productos 

que, si bien siguen siendo aptos 

para el consumo humano, no 

pueden ser comercializados.

¡
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“Es importante que se queden en casa, porque de esta forma se podrá terminar con la curva de 
contagios. Somos muchos los penquistas repartidos por el mundo, con viajes pendientes a Chile, 

ya que lo único que queremos es volver a ver a nuestras familias”.

José Andrés Álvarez, médico veterinario

#MeQuedoEnCasa

Las reformas 
deben asegurar 

mayores 
derechos 

fundamentales

AMAYA ALVEZ, ACADÉMICA DE LA UDEC:

“Estamos en presencia de un pro-
ceso relevante, pero este en particu-
lar es muy importante”, dijo Amaya 
Alvez Marín, académica de la Facul-
tad de Ciencias Jurídicas y Sociales de 
la Universidad de Concepción 
(UdeC), en alusión al próximo plebis-
cito del 25 de octubre. 

Y es que la abogada recalca que si 
bien, en toda la historia republicana 
de nuestro país, han existido 12 car-
tas fundamentales, siendo las últi-
mas tres las más importante (1833, 
1925 y 1980), todas se han caracteri-
zado por la ausencia de la participa-
ción ciudadana. 

“Y la Constitución de 1980 fue dic-
tada en un periodo autoritario, no 
hubo un debate ciudadano respecto 
de los contenidos y eso, en parte, le da 
ilegitimidad desde el origen. Por eso 
parece tan importante este proceso, 
pues, por primera vez, va a ser posi-
ble conversar y poder elegir el órga-
no constituyente para redactar esa 
nueva Constitución. Ojalá se produz-
ca una gran deliberación ciudadana 
en torno al contenido”, comentó. 

En conversación con Diario Con-
cepción, Alvez, también, aludió a 
otras frases que se han escuchado en 
medio de la discusión constitucional, 
como el supuesto peligro de terminar 
con el derecho a la propiedad (argu-
mento de la opción Rechazo) o la pá-
gina en blanco. 

Sobre lo primero comentó que 
“hay algo de esta idea de querer in-
fluir o inducir al temor del caos, o el 
término de una mirada sobre el mun-
do. Eso no es más que una campaña 
del terror. Yo creo que el debate, en 
la medida que sea ciudadano, va a te-
ner altura de mira”. 

En la misma línea, dijo que existe 
una historia constitucional previa 
que hay que considerar. “Cuando ha-
blamos de una hoja en blanco, no 
quiere decir que no va a haber nada 
escrito. Ahí está escrita la historia 
constitucional chilena de la cual te-

La abogada dijo que el proceso del 25 de 
octubre es relevante, pues considera, 
por primera vez, la participación 
ciudadana. Cree que “podemos hacer 
historia”, incluso, a escala global.

nemos que aprender de los aciertos 
y los errores. Yo no estoy diciendo que 
la historia completa sea de puras co-
sas buenas, al revés . Sabemos, por 
ejemplo, que en Chile nunca se han 
reconocido a los pueblos originarios 
en el texto y eso evidentemente es 
una deuda histórica que se tiene que 
cambiar. Ahí sí debiera haber un giro, 
pero para mejor”. 

Efectivamente, agregó, las refor-
mas debieran enfocarse en el objeti-
vo de “asegurar mayores derechos 
fundamentales a la población”. 

Ejemplificó lo anterior con la situa-
ción del agua. “Creo que debe existir 
un estatuto constitucional del agua 

sentantes de los pueblos originarios, 
por personas independientes y oja-
lá también de regiones, pues la voz de 
las regiones ha estado muy lejana de 
instancias constituyentes”, manifes-
tó la académica.

que la proteja, porque sabemos que 
estamos viviendo una crisis dramá-
tica en materia de agua. No sólo de 
disponibilidad del consumo huma-
no, que es un derecho fundamental, 
sino que considerada para el ecosis-
tema”, manifestó. 

Insistió que en nuestro país tienen 
una tradición democrática que tie-
ne que honrar y, en ese sentido, no 
cree en el caos que alguno sectores 
pregonan. Agregó que hay conside-
raciones relativas al paso del tiem-
po, pues “el mundo de 2020 no es 
igual a 1980”. 

“La reforma constitucional que in-
cluye a las mujeres en un órgano 
constituyente paritario, claramente, 
es algo muy novedoso a escala global. 
Es probable que hagamos historia 
con este proceso para bien. En el sen-
tido, que podemos crear un órgano 
constituyente que es muy distinto a 
los que tradicionalmente se han con-
formado. En Chile, casi todas las 
constituciones las han redactado un 
grupo pequeño de la elite de hombres 
blancos. Y esta constitución podría 
se redactada por mujeres, por repre-

Marcelo Castro / Ángel Rogel  
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Yo creo que el debate, en la 
medida que sea ciudadano, 
va a tener altura de mira”, 
sostuvo Alvez.

Sobre campañas 
del terror

Una nueva Constitución, 
dijo, podría considerar 
también de forma inédita la 
opinión de las regiones.

Participación 
regional

“A pesar de lo que se diga, la 
Constitución del ‘80, fue 
refundacional, porque hizo 
giros, en algunos casos, 
bastante dramáticos”.

“Sabemos que en Chile nunca 
se han reconocido a los pueblos 
originarios y eso es una deuda 
pendientes que se tiene que 
cambiar”. 

FRASE

“Ahí está escrita la historia 
constitucional chilena de la cual 
tenemos que aprender de los 
aciertos y los errores”. 

LA PROFESIONAL es 
doctora en Derecho y 
académica de la Facultad 
de Ciencias Jurídicas y 
Sociales.

Plebiscito 2020: 
Tú Decides
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Henry Campos, alcalde UDI de Talcahuano

Motivos para votar...

- Nuestra Constitución ha ido perdiendo 
vigencia, lo que queda demostrado en mo-
mentos que nuestro Congreso legisla y aprue-
ba normas inconstitucionales. Eso le hace per-
der vigencia y nos abre a hacer modificaciones 
profundamente. 

 
- Se abre una posi-

bilidad importan-
te de discusión 
respecto del Es-
tado que quere-
mos, del Chile que 
vamos a construir. 
Esto pasa siempre 
en procesos comple-
jos. Los tuvimos pre-
vio a la Constitución 
de 1833, también a 
la de 

En el oficialismo hay posturas divididas de cara al plebiscito y aunque en 
la UDI es menos notoria que en RN, en la Región, uno de los alcaldes que 
lidera el Apruebo es el gremialista, Henry Campos, de Talcahuano. En la 
otra vereda, el autodenominado “diputado del rechazo”, Sergio Bobadilla, 
también entrega las razones de su voto el 25 de octubre.

1925, y recordar que en 1973 también hubo vul-
neración a la Constitución, lo que origina el 
quiebre institucional. 

 
- Hay que modificar la carta funda-

mental para establecer una nueva insti-
tucionalidad, que se base, principalmente, 
en un Estado con enfoque mucho más terri-
torial, en lo municipal, y dejar de equivocar-
nos al confundir la descentralización con la 
regionalización. 

 
- Es importante modificar y cambiar 

la visión de recaudación del Estado, que 
a través de los impuestos hace una recau-
dación nacional y una redistribución com-
pleja, que se centra sólo en las prioridades 
de las grandes ciudades y regiones. En de-
finitiva, tratar de dar vuelta lo que hoy se 
plantea en la Constitución, respecto de que 

los tributos no pueden tener destinación 
específica. Debería ser que los tributos que 

se obtienen en las comunas queden 
en ellas y una proporción ten-

ga recaudación nacional. 
 

- Tenemos que 
abrirnos a que tam-

bién consagre de-
rechos sociales. 

Tenemos un Es-
tado con rol 

subsidiario,  
que es im-

p o r t a n t e  
preservar, 
pero tam-
bién con 
una mi-
r a d a  
m u c h o  

más so-
cial, para 

lograr políti-
cas públicas en 

un enfoque y mirada 
distinta a lo subsidiario, 

que se ocupe de crear igual-
dad de condiciones y que no 
tengamos miedo al cambio.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

- Rechazo porque Chile merece vivir en 
paz y tranquilidad. No hay que olvidar que 
el año pasado se impuso por la fuerza un 
acuerdo de paz que nunca cumplió el obje-
tivo de traer paz, pero si nos tienen a las puer-
tas de un plebiscito. No debemos legitimar 
la violencia como herramienta para conse-
guir objetivos políticos; ni olvidar a los 300 
mil chilenos que quedaron sin empleo pro-
ducto de la violencia y de miles de Pymes que 
fueron destruidas o quebraron. 

 
- Rechazo porque nos proponen una 

nueva Constitución que partirá de una 
hoja en blanco, lo que en términos prácti-
cos quiere decir que no hay garantías de 
mantener derechos como el de la vida, el 
de propiedad, de culto o el de educar a nues-
tros hijos. Una nueva Constitución es pre-
sentada como la solución a todos nuestros 
problemas, lo que es simplemente falso. 

 
- Rechazo porque se ha 

dicho que la 
Constitución la 
escribiríamos 
entre todos ,  
pero al final del 
día serán los 
partidos políti-
cos y tan sólo 
155 asambleís-
tas los que 
eventualmen-
te tendrían 
esa tarea. Y 
v i n c u l a d o  
con esto, 
también me 
opongo a que 
tengamos en 
la práctica 
dos congre-
sos funcio-
nando, con el 
costo que eso 
representa para 
el país en tiempo 
de pandemia y cri-
sis económica. 

- Rechazo porque los dos años, como 
mínimo, que tardaría redactar la Cons-
titución serían años de inestabilidad polí-
tica y fundamentalmente económica que 
dañan la recuperación que el país requiere. 

 
- El triunfo del Rechazo, por otra par-

te, debilita a los sectores más extremos 
y restaría legitimidad y apoyo social a la vio-

lencia. Por eso, es 
que hemos di-

cho que el Re-
chazo termi-
na con la vio-
lencia, obliga 
a los sectores 
más extre-
mos a nego-

ciar e incluso 
ordena a las 

fuerzas de go-
bierno. 

Apruebo Rechazo
Sergio Bobadilla, diputado UDI del Distrito 20

Plebiscito 2020: Tú Decides
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“#MeQuedoEnCasa por todos los que no pueden hacerlo, por los que arriesgan sus vidas para suplir nues-
tras necesidades básicas y salvar vidas, para que el sacrificio de todos ellos no sea en vano. Me quedo en casa 

por nuestros seres queridos, especialmente, adultos mayores y bebés”.

Sigrid Mennickent, directora de magíster en Ciencias Farmacéuticas, UdeC

#MeQuedoEnCasa

CARABINEROS NO CUENTA CON MEDIOS PARA TRASLADAR PACIENTES COVID-19

Banderas negras ondean las vi-
viendas de la isla Santa María tras 
la muerte, el lunes, de un hombre 
contagiado de Covid-19 y que es-
peraba ser trasladado, junto a su 
esposa, a una residencia sanitaria 
en el continente. 

Luto que seguirá, según Aurora 
Chamorro, presidenta de la Junta 
de Vecinos de Puerto Norte, luego 
de que Carabineros confirmara, a 
través de un comunicado, que no 
cuenta con aeronaves ni insumos 
necesarios para realizar traslado 
de pacientes Covid-19, dejando la 
tarea en manos de la autoridad 
sanitaria. 

“Esto nos deja solos, en total in-
defensión y significa que Carabine-
ros se desliga de sus compromisos 
como el que firmamos a mediados 
de septiembre”, aseveró la dirigen-
ta vecinal. 

En tanto, el seremi de Salud, Héc-
tor Muñoz, aseguró no conocer la 
información emitida por Carabine-
ros, pero que tras conversar con el 
director del Servicio de Salud Con-
cepción, Carlos Grant, quedó cla-
ro que cuentan con protocolos de 
emergencia para trasladar a pa-
cientes Covid-19.  

A pesar de ello, la autoridad sa-
nitaria no dejó en claro cuáles se-
rían los medios de transporte a uti-
lizar y recalcó que la idea es que to-
dos los pacientes de zonas 
extremas, puedan ser trasladados 
a residencias sanitarias, de tal for-
ma, que tengan atención médica 
diaria y cercanía con hospitales. 

“Queremos que venga el Gobier-
no a la isla, con todo su equipo, 
para tomar cartas en el asunto y sa-
ber qué es lo que va a pasar con no-
sotros. No puede ser que se estén 
desligando de una situación tan 
importante como la salud”, dijo 
Chamorro. 

Agregó que solicitarán asesoría 
a organizaciones de Derechos Hu-
manos, pues “al no asegurarse los 
medios para rescate de emergencia 
no se respeta la vida”. 

A pesar que el fallecido debía ser 
trasladado el lunes en barcaza has-
ta el continente, las condiciones  
climáticas lo impidieron. Por lo an-
terior, la medida se concretaría el 
martes a las 15 horas, pero tres ho-
ras antes el paciente falleció. “No se 
activó el protocolo de emergencia, 
porque fue una situación súper rá-
pida”, dijo Muñoz.  

Según los isleños, el personal de 
salud revisó al paciente a las 11 
horas y su deceso fue pasado las 13 
horas. “No tenían camilla ni nada, 

FOTOS: AURORA CHAMORRO

Región superó los 25 mil infectados de Coronavirus y suma 
371 víctimas fatales. Disponibilidad de camas UCI se mantiene 
en 20% que, junto a una positividad de 5%, revelan avances.

fue trasladado como un saco de 
arvejas en una camioneta donde 
murió”, sostuvo la dirigenta. 

 
Lentos avances 

En las últimas 24 horas, la Región 
registró 176 casos nuevos de Co-
vid-19, acumulando 25.120 afecta-
dos por la pandemia, de los que 
1.519 están activos y 371 víctimas 
fatales, cuatro durante la jornada. 

“Muchos de los fallecidos pue-
den haber tenido enfermedades 
de base y aunque no fallecieran 
por Covid-19, al tener un examen 
positivo, se atribuye al virus”, co-
mentó Muñoz. 

Eso sí, destacó que la baja en ca-
sos activos y de la positividad en 
5%, son una señal de avance. 

La mayor cantidad de casos ac-
tivos se concentra en Concepción, 
con 206 infectados y seguido de 
191 en Coronel. “El resto de las 
comunas ha bajado significativa-
mente, por ejemplo, en la provin-
cia de Arauco: Cañete tiene 66 ac-
tivos y Curanilahue, que en algún 
momento superó los 150, hoy pre-
senta 63”, contó. 

La disponibilidad de camas crí-
ticas sigue al alza, con 19% en UCI 
(40), aunque las UTI debido a la 
evolución de los pacientes, actual-
mente llega sólo al 10% (15). 

“Bajamos en el uso de camas 
críticas, llegando a 87 hospitali-
zaciones (...) y hemos trasladado 
a 53 personas a otras regiones”, 
comentó. 

Cabe destacar, que al igual que 
durante todos los fines de semana 
largos de este año, comenzó a fun-
cionar un cordón sanitario en el 
Gran Concepción, buscando que 
nadie salga ni entre a la zona.  

“Sólo por muerte de un familiar 
directo, tener que asistir a un re-
cinto médico o cambio de casa se 
entregarán permisos para traspa-
sar el cordón sanitario”, explicó 
la seremi de Gobierno, Francesca 
Parodi. Recordó que la medida 
estará vigente hasta el lunes a las 
23 horas.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Isla Santa María de 
luto, exige aeronaves 
para emergencias

Mil casos corresponden al proyecto Mapa
vo que incluyó la paralización de las obras por más 
de dos semanas, hasta que las diversas empresas 
que realizan faenas, cumplieran con las medidas de 
prevención dispuestas por la pandemia. 

Los casos de Mapa corresponden a un 32% de 
ocurridos en Arauco, por lo que no se descarta de-
cretar medidas restrictivas en esa comuna. 

Héctor Muñoz recalcó que Salud sólo fiscaliza los 
permisos, pero que el Ministerio del Interior es 
quien emite las autorizaciones.

La autoridad sanitaria reconoció que de los más 
de 25 mil casos de Covid-19 de la Región, “son cer-
ca de mil casos los acumulados” que tienen relación 
con el proyecto Mapa. 

La faena, que suma más de ocho mil trabajado-
res, actualmente tiene 18 casos confirmados. 

Destacó que han realizado 350 fiscalizaciones al 
proyecto, que han terminado en 60 sumarios y que 
han dictado 28 prohibiciones de funcionamiento. 

Recalcó que han realizado un trabajo exhausti-
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11días
S alud confirmó que ya se 
emitió el decreto que indica 
los casos positivos deberán 
realizar un aislamiento de 11 
días; los contactos 
estrechos, 14.

LOS ISLEÑOS están de duelo, tras muerte de un paciente que no alcanzó a ser trasladado al continente.
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las normativas vigentes, que 
son el traspaso de 
competencias y la elección 
de gobernadores.

Ambas leyes 
complementan

AMBOS PROYECTOS entraron al Congreso por el Senado

Los esperados proyectos que me-
joran el proceso de descentraliza-
ción ya se encuentran en el Congre-
so, pero al parecer no son lo que se 
esperaba. 

Esto se debe a que la normativa 
que pretendía instaurar las rentas 
regionales, olvidó incluir este ítem 
en la reforma y las regiones no po-
drán obtener los tributos desde la 
zona y seguirán dependiendo des-
de el nivel central. 

Ante esto, desde Corbiobío acusa-
ron que “la ley ingresada no es de ren-
tas regionales, si no que una profun-
dización de lo actualmente existente”, 
expresó el director Andrés Cruz. 

Por su parte, desde los organis-
mos que participan en la asocia-
ción comprometieron participa-

Corbiobío suma apoyos para cambios a 
leyes sobre descentralización

ción. Por ejemplo, el rector de la 
Ucsc, Christian Schmitz aseveró 
que este tipo de leyes buscan equi-
dad territorial. “Chile no es un país 
homogéneo y tenemos una riqueza 
territorial invaluable desde diversos 
puntos de vista. Desde las universi-
dades queremos reestablecer el fon-

do para las universidades regiona-
les. Aquí no se toma en cuenta las 
distancias con Santiago”, apuntó. 

Schmitz adelantó que las univer-
sidades del Cruch Biobío-Ñuble se 
sumarán al debate de esta materia 
con aportes de los académicos y 
conversatorios.

FOTO: SENADO DE CHILE

Par vial Collao Novoa puede iniciar obras
En las próximas semanas, par-

tirá la construcción del par vial 
Collao Novoa, aseguró el seremi 
de Vivienda y Urbanismo, James 
Argo, tras entregar los terrenos a 
Claro Vicuña Valenzuela, firma 
que realizará las faenas. 

La puesta de la primera piedra 
de la obra, que costará $48 mil 
millones y que contribuirá con 
120 empleos directos, dependerá 
de la situación sanitaria. 

La primera fase del proyecto 
considera la intervención en la 
plaza Acevedo, donde se realiza-

FOTO: MINVU

rán obras de aguas lluvia que es-
tán debidamente aprobadas, pero 
la mayor intervención estará en 
entregar una nueva alternativa al 
sector Collao–Nonguén, median-
te la apertura de la Avenida Non-
guén, de manera que conecte con 
la calle de servicio de la avenida 
General Bonilla, obra que dismi-
nuirá el impacto vial. Se estiman 
360 días para desarrollarla. 

Para las faenas se han expropia-
do 17 lotes de un total de 167, aso-
ciados al atravieso para la cone-
xión a la ruta a Cabrero.

OBRA ENTREGARÁ 120 empleos directos en su primera fase.
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“Quedarse en casa es la medida más efectiva para contener los contagios y que el virus no se 
continúe propagando. Disminuir el número de casos posibilita una mayor trazabilidad y así mayor 

grado de control de la pandemia, lo cual es imprescindible hasta que se encuentre una vacuna”.

Seiji Machino, magíster en Medio Ambiente

#MeQuedoEnCasa

Covid-19 y su efecto inevitable en el 
aumento de las afecciones mentales

CONFINAMIENTO Y CRISIS SANITARIA TIENEN A TODA LA POBLACIÓN SUMIDA EN EL ESTRÉS

El conocimiento que han dejado 
experiencias previas vinculadas a 
epidemias y emergencias, y así tam-
bién los estudios que se están ha-
ciendo en Chile y el mundo, en el 
contexto de la actual crisis sanita-
ria global de la pandemia de la Co-
vid-19, hacen proyectar un sustan-
cial aumento en la necesidad de 
apoyo psicosocial para la población 
en el corto, mediano y largo plazo, 
sostiene la Organización Mundial 
de la Salud (OMS). Por ello, en el 
“Día Mundial de la Salud Mental”, 
que se celebra cada 10 de octubre, 
este 2020 puso como foco el desafío 
de que las naciones incrementen la 
inversión en pos de la salud mental. 

La enfermedad y la emergencia 
sanitaria, el confinamiento y el ais-
lamiento, la necesidad de establecer 
un nuevo estilo de vida bruscamen-
te y por obligación, los cambios que 
ha implicado en las dinámicas y 
también las cargas en lo académico, 
laboral y familiar, la preocupación 
e incertidumbre sobre el futuro, el 
temor a contagiarse de Covid-19 
son factores que por más de medio 
año han estado en la cotidianidad 
de todos, afectando el bienestar in-
tegral de una u otra forma e impac-
tando la salud mental con efectos 
inmediatos, pero también en el me-
diano y largo plazo, según lo que 
plantea Marcela Rocha, médico psi-
quiatra de adultos del Hospital Clí-
nico Regional Guillermo Grant Be-
navente y académica de la Facultad 
de Medicina de la Universidad de 
Concepción (UdeC). 

 
Distintos impactos 

La realidad es altamente estre-
sante para todos y ello puede re-
percutir en “sintomatología leve a 
evidentes trastornos”, resalta. “Lo 
que más se observa son síntomas re-
lacionados con ansiedad y depre-
sión como angustia, insomnio, 
preocupación constante, inseguri-
dad, baja de ánimo, cansancio, des-
motivación, alteraciones de apetito 
y disminución en la capacidad de 
atención y concentración”, especi-
fica. Estos se pueden manifestar de 
forma aguda, como cuadros en un 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Hoy es el “Día Mundial de la Salud Mental” y el foco de la OMS es que las naciones 
aumenten la inversión en este ítem, ya que es inminente la mayor necesidad de 
apoyo psicológico y social, tanto en el presente como a mediano y largo plazo.

bajos que han relacionado a la Co-
vid-19 y confinamiento con trastor-
nos de estado de ánimo, de ansie-
dad, adaptativos, estrés postrau-
mático y problemas relacionados 
con el consumo de alcohol y otras 
sustancias, entre otros”. 

La magnitud del impacto en la 
salud mental, primero, se relacio-
na con los recursos personales de 
adaptación “porque, ante un cam-
bio total y brusco en la vida, en pri-
mera instancia, las personas de-
ben usar sus propias herramientas 
para enfrentarlo y lograron hacer-
lo”, explica al respecto la psicóloga 
Bárbara Azócar, quien se desempe-
ña como encargada de la Oficina de 
Apoyo de la Universidad del Desa-
rrollo. Para otros, el proceso es más 

difícil y así aumenta la probabili-
dad de manifestar cuadros agudos 
en lo inmediato, pero así también 
que se cronifiquen y configuren 
trastornos. 

Y asevera que se ha evidenciado 
como determinante cómo se ha vi-
vido la pandemia. La extensión de 
las medidas de confinamiento y ais-
lamiento, y sentimiento de pérdida 
de libertad o soledad, haber sufrido 
la enfermedad o el fallecimiento de 
un ser querido por esta causa, pér-
dida de trabajo y/o ingresos, sobre-
carga laboral, trabajar en el rubro de 
la salud, ser de los grupos de riesgo  
a severidad de Covid-19 o falta de re-
des de apoyo influyen como factores 
que aumentan la vulnerabilidad a 
afecciones emocionales y mentales.

Natalia Quiero Sanz 
cnatalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Problema de salud mental complejizado

En Chile no es un reto menor el que 
supone el impacto a la salud men-
tal que está teniendo la crisis sani-
taria, porque ésta complejizó una 
situación que ya era grave sin pan-
demia. Un informe de la OMS de 
2017 posicionó a Chile como el cuar-
to país con mayor prevalencia de 
depresión en América, donde 5% 
de la población mayor de 15 años 
padece dicha patología y 6,5% de 

ansiedad. Por otro lado, histórica-
mente ha existido una brecha en el 
acceso a atención debido a un finan-
ciamiento que los expertos definen 
como deuda pendiente. Datos de 
la última Encuesta Nacional de Salud 
(ENS) 2016-2017, establecen que 
sólo 1 de 5 personas que padecen 
depresión ha recibido tratamiento 
y 1 de 3 está en terapia a través del 
GES (sistema público).

periodo acotado de tiempo, pero la 
psiquiatra advierte que “cuando es-
tos síntomas se empiezan a agrupar, 
a estar presentes la mayor parte de 

los días y a afectar el normal funcio-
namiento de la persona, hablamos 
de trastorno”.  

Al respecto, cuenta que “hay tra-
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HOY ES LA OPORTUNIDAD PARA ACCEDER A ATENCIÓN OPORTUNA

Para disminuir el impacto de las 
afecciones de salud mental, la atención 
oportuna es fundamental, resalta la 
psiquiatra Marcela Rocha, ya que dis-
minuye la probabilidad de que los cua-
dros se prolonguen y aparezcan otros 
riesgos, como el suicidio o la morbi-
mortalidad asociada a otras enferme-
dades en las que influye el estado de sa-
lud mental. Y no sólo eso, incluso, es 
posible acudir de manera preventiva, 
sin tener síntomas, para fortalecer re-
cursos personales para enfrentar me-
jor las distintas situaciones. 

 
A distancia 

Hoy la gran oportunidad la dan las 
teleconsultas, servicios cada vez más 
extendidos en forma particular, pero 
conscientes de la realidad que aqueja 
a la población, destacan las iniciativas 
que ofrecen atención gratuita, por vi-
deoconferencia o llamadas telefóni-
cas, dados los problemas de conecti-
vidad que pueden sumar una nueva 
brecha, según manifiesta Felipe Gar-
cía, doctor en Psicología, académico 
de la Universidad Santo Tomás y direc-
tor del Centro de Estudios Sistémicos 
(Cesist) Chile. Justamente, hace unos 
meses esta entidad generó un volun-
tariado en el que participan más de 100 
profesionales de todo Chile e, incluso, 
del extranjero para brindar apoyo gra-
tuito y oportuno a habitantes de la Re-
gión del Biobío, y ya ha beneficiado a 
casi medio millar de personas. 

Han evidenciado en la práctica todo 
lo que se proyectaba o intuía por expe-
riencias similares, con una alta inciden-
cia de angustia, ansiedad, depresión y 
estrés, sobre lo que advierte que “esta-
mos haciendo en paralelo muchos es-
tudios en salud mental y nos mues-
tran que casi el 70% de las personas en-
cuestadas tiene síntomas de estrés”. 
Justamente, “en estudios internacio-
nales previo a la pandemia se ha visto 
que la atención online es efectiva para 
atender adecuadamente problemas 
anímicos y de estrés”, asevera el doctor 
Felipe García. Porque, claramente, hay 
cuadros y patologías que requerirán 
otro tipo de intervenciones, pero así 
también es posible orientar al respec-
to mediante una consulta a distancia.  

De ahí que considere a la iniciativa 
que lidera y todas las de esta línea como 
un gran aporte. De hecho, en opinión 
de la psicóloga Bárbara Azócar esto 
debería considerarse mucho más que 
una medida reactiva y empezar a nor-
malizarse para la posteridad, porque el 
formato tiene varios puntos a favor.  

Por un lado, posibilita el acceso a 
atención cuando distancia, tiempo o 
la Covid-19 limitan, y añade que “en es-
tudios se ha visto que la terapia online 
potencia el anonimato e intimidad, 
facilitando la sinceridad en la sesión y 
favoreciendo que las personas hablen 
más ampliamente de lo que les ocurre”. 
Algo crucial, al igual que “un estudio de 
2006 no distingue diferencias significa-
tivas en la alianza terapéutica pacien-
te-terapeuta entre terapia presencial 

Teleconsulta psicológica es 
una opción real y efectiva 
para cuidar la salud mental

y virtual. Es relevante, porque esta 
alianza influye en un 30% en el éxito de 
la terapia y si se mantiene podemos ha-
blar de que un porcentaje del trata-
miento está bastante asegurado. Si 
añadimos sinceridad y apertura que 
tienen los pacientes, también juega a 
favor de la sesión online para positivos 
resultados”, destaca. 

 
Contención 

Desde el real y fundamental aporte 
que están siendo las atenciones de sa-
lud mental a distancia, que se han im-
plementado con importante número 
de consultas, también en la Dirección 

de Servicios Estudiantiles de la UdeC, 
su directora, Verónica Madrid, médi-
co, resalta que junto con evidenciar 
que los estudiantes y personas de to-
das las edades están preocupados y 
afectados en su salud mental por la cri-
sis sanitaria, la contención dentro de 
las familias es crucial para cuidar el 
bienestar emocional y mental. 

Dialogar y disfrutar actividades 
en conjunto, y estar atentos a las 
señales de alerta que otros pueden 
estar mostrando es de suma rele-
vancia, incluso, para buscar ayuda 
oportuna. Algo que también se pue-
de hacer realidad al mantener con-
tacto con los seres queridos a través 
de las nuevas tecnologías y llamados 
si el confinamiento imposibilita la 
interacción presencial. Hay muchos 
lidiando con todo en soledad. Por úl-
timo, los distintos expertos coinci-
den en que conductas de autocuida-
do, delimitando horarios para las 
distintas actividades, permitiéndo-
se tener tiempo de ocio y de disfru-
te, y procurar ejercitarse, contribu-
yen a la propia sanidad mental.
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de hacer terapia remota, 
para ver comportamiento del 
paciente; pero por llamada 
es posible hacer contención.

La videollamada 
es la forma ideal

a habitantes del Biobío a 
través de iniciativa de Cesist 
Chile. Se solicita hora en 
salud.mental@cesist.cl.

Voluntarios dan 
atención gratis
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“Aunque ya partimos con algunas labores presenciales, nos preocupamos día a día de que 
nuestra seguridad y la de los demás estén al 100%. Porque me cuido y también al resto, yo me que-

do en casa”.

Alejandra Paredes, administrativa

#MeQuedoEnCasa
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SEGÚN INÉDITO ESTUDIO REALIZADO POR LA UDEC, EN CONJUNTO CON LA U. DE CHILEEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con un inédito estudio 
realizado por académicos de las fa-
cultades de Ingeniería y Arquitectu-
ra de la Universidad de Concepción, 
en conjunto con investigadores de la 
Universidad de Chile, los cordones 
sanitarios entre Biobío y Ñuble redu-
cen la movilidad interregional. 

Del mismo modo, una baja movi-
lidad impactaría negativamente la 
actividad económica y el empleo 
de los territorios afectados por los 
cordones sanitarios. 

De hecho, Fernando Arab, subse-
cretario del Ministerio del Trabajo y 
Previsión Social, sostiene en un me-
dio de circulación nacional que el re-
troceso de fase 3 a fase 2, solicitado 
por alcaldes de comunas con alzas en 
contagios, “sin duda puede significar 
la pérdida de empleo”, ya que “la prio-
ridad es la vida de los trabajadores”.  

En cuanto al estudio, Juan Anto-
nio Carrasco, investigador del Ins-
tituto Sistemas Complejos de Inge-
niería (Isci) de la UdeC, enfatiza que 
“si bien habíamos trabajado pri-
mordialmente con datos de movi-
lidad al interior de las ciudades, no 
existe hoy en día información sobre 
el impacto de los cordones sanita-
rios a nivel interregional y, por ende, 
estos datos no son fáciles de obte-
ner por parte de quienes toman las 
decisiones, por tanto, este estudio 
revela una nueva evidencia”. 

 
Participantes del estudio 

Los investigadores del Isci que 
participaron del estudio son Sebas-

Movilidad entre Biobío  
y Ñuble cae hasta un 40%
La disminución podría generar impactos negativos en la 
actividad económica y el empleo de los territorios. Los datos 
muestran un rápido descenso de la movilidad desde Biobío 
hacia Ñuble.

algunas razones si se pudiera com-
parar la movilidad durante días há-
biles con la movilidad durante fines 
de semana, si se detecta una baja 
importante, entonces, se podría 
concluir que la mayor parte de los 
traslados se deben a motivos labo-
rales, y en consecuencia el impacto 
de estos en la actividad económica 
local no sería significativa”. 

Para Carrasco, “la movilidad es 
una manera que tenemos, como 
habitantes de un territorio, para in-
teractuar en todo ámbito, incluido 
el económico. Mayor movilidad sue-
le estar asociada a mayor actividad 
económica”. 

 
Resultados del estudio 

Entre los resultados, luego del ini-
cio de la fase 4 de la pandemia, se 
observa un rápido descenso de la 

movilidad desde la Región del Bio-
bío hacia la región de Ñuble, llegan-
do a un 40% con respecto al perío-
do base. Durante el fin de semana 
largo de Semana Santa, la movilidad 
llegó aproximadamente al 20% pro-
ducto de la implementación del cor-
dón sanitario. Sin embargo, la mo-
vilidad aumenta producto del tér-
mino de esta restricción en Chillán 
y Chillán Viejo, alcanzando el 55%. 

La implementación de los cor-
dones sanitarios lograron dismi-
nuir la movilidad hasta llegar al ni-
vel del 35% durante el fin de sema-
na del 21 de mayo, respecto al 
periodo base. No obstante, duran-
te el fin de semana de celebración 
de San Pedro y San Pablo, la movi-
lidad aumentó hasta llegar al nivel 
del 40%, reduciendo el índice nue-
vamente hasta el 35% para la festi-
vidad de la Virgen del Carmen. 
Cabe señalar que durante estas fe-
chas, la comuna de Los Ángeles no 
disminuyó de forma notoria su mo-
vilidad debido a la ausencia de cor-
dones sanitarios.

durante los días viernes a domingos, 
en cada comuna. 

 
Efectos económicos 

Vanessa Elizondo, abogada, mas-
ter en Economía Aplicada de la Uni-
versidad Estatal de Montana, 
EE.UU. y académica de la UdeC, ex-
plica que “normalmente, una mayor 
movilidad se asocia con un fomen-
to de las actividades económicas 
relacionadas con el turismo, como 
la alimentación, el alojamiento, el 
comercio local y las atracciones tu-
rísticas, además de servicios per-
sonales relacionados, como por 
ejemplo, guías turísticos”. 

En relación al estudio, plantea 
que “resulta relevante conocer las 
causas que motivan el traslado en-
tre las regiones del Biobío y Ñuble, 
pudiendo deducirse o descartarse 
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tián Cancino, Sebastián Astroza y 
Juan Antonio Carrasco de la Facul-
tad de Ingeniería y Helen De la Fuen-
te de la Facultad de Arquitectura, 
Urbanismo y Geografía de la UdeC. 

Por parte de la Universidad de 
Chile, participaron Julio Cova-
rrubia, de la Facultad de Econo-
mía y Negocios, junto con Leo-
nardo Basso, de Ingeniería Civil y 
Transporte. 

Los académicos tomaron como 
período de referencia los dos prime-
ros fines de semana de marzo 2020: 
del 6 al 8, y del 13 al 15 de marzo, 
previo a la declaración de fase 4 de 
la pandemia en el país. Analizaron 
los viajes desde cada zona “hogar” 
hacia otras zonas (dentro de la mis-
ma comuna, hacia otras o, incluso, 
entre regiones), para luego calcular 
el promedio de los viajes realizados 
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“Mucho de lo que nos ha pasado 
muestra lo injusto que es el país”

SEBASTIÁN SICHEL, PRESIDENTE DE BANCOESTADO

Tres meses lleva en la presidencia 
de Banco Estado Sebastián Sichel, 
quien tomó el mando de la entidad 
estatal en momentos cruciales, cuan-
do son muchas las empresas que es-
tán pidiendo ayuda para salir adelan-
te en medio de la crisis sanitaria y un 
delicado ambiente político-social. 

- ¿Cómo ha avanzado la entrega 
de créditos Fogape? 

- El BancoEstado ya superó la ba-
rrera de los 130.000 créditos Fogape 
asignados, lo cual es muy bueno, por-
que teníamos muchas solicitudes, 
pero sólo 30.000 asignados, cuando 
asumí hace tres meses, así que supe-
ramos con creces lo proyectado. Sa-
bemos que el rol social del banco im-
ponía otorgar créditos para capital de 
trabajo y esta cantidad que sumamos 
hasta septiembre exceden por mu-
cho la participación de mercado del 
banco, que es el cuarto de la plaza, 
pero que en Fogape, tiene una parti-
cipación del 55%. 

- Ha habido flexibilidad en las 
condiciones de este tipo de créditos. 

- Sí, recuerdo que en reuniones 
con trabajadores en Concepción, un 
transportista escolar me explicó que 
si toma el crédito en junio y le dan seis 
meses de gracia, debía pagar en ve-
rano cuando no hay demanda en su 
rubro. Por eso, cambiamos los perio-
dos de gracia para el turismo, trans-
porte, gastronomía y agricultura. Cla-
ro, estos emprendedores no estaban 
tomando el crédito no porque no po-
dían, sino que les daba miedo no po-
der pagarlos. Esto dinamizó mucho 
el tema de las solicitudes y asignacio-
nes y explican en parte estos 130.000 
créditos asignados a la fecha. Hay 
que recordar que estos se pueden 
solicitar hasta abril de 2021. 

- ¿Cuáles son los números en 
Biobío? 

- Se han otorgado 11.306 crédi-
tos, de los cuales, 9.200 son mi-
croempresas. Un 81%, similar al pro-
medio nacional. 

- ¿Cuál es la lógica ahí? 
- Muchos bancos mostraban cifras 

de montos, pero eran todos créditos 
a grandes empresas. Nuestra obse-
sión fue al revés, porque son las mi-
cro y pequeñas empresas las que 
más generan empleo y que necesita-

El ejecutivo planteó como desafío construir un Chile más justo y se mostró 
optimista sobre lo que viene. Destacó, además, los 130.000 créditos Fogape.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P. 

ban capital de trabajo, y las grandes 
muchas veces tienen acceso a otras 
líneas de financiamiento, tienen pa-
trimonio etc. Además, la mediana y 
grande tienen mayores posibilidades 
de reconvertirse, el riesgo de mortan-
dad en las pequeñas es mucho más 
grande. 

- ¿Cuál es su balance de la por-
tabilidad financiera? 

- Ya ha desatado toda una compe-
tencia de tasas y condiciones. Es una 
gran oportunidad para reorganizar 
deudas, porque muchas veces las 
personas las tienen repartidas y ter-
minan pagando más por otro tipo de 
costos asociados. 

En este contexto lanzamos la cam-
paña inmobiliaria con tasa de 1,9%, 
para desatar competencia no sólo 
para las personas que ya están pagan-
do, sino también para quienes estén 
buscando un hogar, porque muchos 
se endeudaron con tasas del orden 
del 4.5%. 

- ¿Qué lecciones sacan después 
del ciberataque sufrido? 

- Primero, que los delitos cambia-
ron y que este tipo de ataques llega-
ron para quedarse. Los datos acá son 
impresionantes. 4.500 ataques a ban-
cos en lo que va del año con una tasa 
de crecimiento respecto a años ante-
riores de un 238%. Por eso, el esfuer-
zo para impedirlos es constante. Se-
gundo, estábamos preparados, lo que 
impidió que se afectaran los fondos 
de las cuentas. Somos un banco gran-
de en términos de redes, mucho más 
masivo, tenemos sobre 600 sucursa-
les y ahí está el desafío, porque van a 
seguir habiendo ataques, por eso, 
hay que ver las fórmulas más adecua-
das para adelantarnos a los delin-
cuentes. No olvidemos que hubo ata-
ques a entidades privadas que sí se 
sacaron fondos de personas. 

- ¿Cuál es su proyección 2021 
tomando en cuenta el momento 
que estamos viviendo? 

- Soy bien optimista, por eso, nos 
atrevimos a lanzar este Hipoteca-
zo. El problema es que paró o bajó 
la demanda. Lo que pasó en el cen-
tro de Concepción no fue que los 
negocios fueran malos alrededor 
de la plaza, sino que no pudieron 
seguir vendiendo, primero por de-
lincuencia y después por el tema 
sanitario. Por eso, hay que conde-
nar más fuerte la violencia, prote-
gernos mucho más sobre el conta-
gio. Tengo datos de las sucursales 
de Concepción, que muestran que 
es mucha la gente que llega a las su-
cursales para hacer giros de 
$80.000, lo que se podría hacer en 
Caja Vecina. También, creo que hay 
tener una conversación profunda 
sobre cómo construimos un país 
más justo, porque mucho de lo que 
nos ha pasado muestra lo injusto 
que es el país.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Por qué no se puede eliminar el cobro por giro de Cuenta RUT

Consultamos al presidente de BancoEstado sobre 
la posibilidad de que se elimine el cobro por giro en 
cajero automático de la Cuenta Rut. El ejecutivo rati-
ficó que se seguirá cobrando. 

“Primero, es la única cuenta del todo sistema que 
no realiza cobro alguno por mantención ni adminis-
tración. Es una cuenta que no genera ingresos para 
el banco. Segundo, el cobro lo realiza la empresa 

que opera los cajeros, por lo tanto, no es una deci-
sión voluntaria, más allá que sean máquinas del ban-
co. Por eso, conviene realizar transferencias electró-
nicas entre clientes del banco que no se cobra y girar 
en cajeros del BancoEstado, que se cobra más bara-
to. También conviene girar en Caja Vecina. Doy estos 
consejos, porque el que cobra es un tercero”.
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“Ha sido duro quedarse en casa. Si bien es una oportunidad que ha servido para estar más con la familia, de estre-
char lazos y encontrar otras formas de creación, ha sido complejo en cuanto al desamparo de los creadores y artis-
tas en general. Todo lo que se ha hecho y logrado en el área no ha sido gracias a medidas gubernamentales”.

Óscar Cifuentes, actor y director de la compañía La Otra Zapatilla

#MeQuedoEnCasa

MAXIMILIANO MOLINA VEGA

Su inquietud musical por ir más 
allá de lo que estaba haciendo con 
su banda, pudo más y, finalmente, 
hace casi tres años atrás, empren-
dió una ruta paralela en solitario 
para profundizar esa intención. 

“La idea era desarrollar algo dife-
rente a lo que hago en Adreade, 
banda reggae en la que participo 
desde su fundación en el 2007. 
Como solista comencé a incursio-
nar en el sonido del folclor latino-
americano como el bolero, el vals 
peruano, la zamba, el bossa nova, 
etc. En base a esto, he compuesto 
muchas canciones de este estilo”, 
comentó el músico Maximiliano 
Molina Vega. 

Y así acompañado de los “Viejos 
Coléricos” como él les llama -Pedro 
Millar en guitarra, Marco Oyarzún 
en percusiones, Sergio Saavedra en 
piano y Mario Molina Vásquez en 
bajo (su papá)- se ha adentrado en 
esas sonoridades de raíz y que de al-
guna forma son representativas de 
nuestro continente. 

En sus palabras, esta propuesta 
no tiene grandes pretenciones más 
que ser música “muy sencilla y cuya 
poética va por el mismo lado. Co-
meto el error de dirigirla hacia un 
estilo, que es el folclórico latino-
americano, pero la verdad no quie-
ro etiquetar lo que 
hago. Si escuchas 
mi último sencillo, 
no sé en que géne-
ro encasillarlo, ya 
que es algo así 
como un rock-
pop setentero, 
muy vintage. 
Como la música 
argentina de los 
setenta. Pero sí 
puedo asegurar 
que en este perio-
do he escrito mu-
chas canciones 
de estilo del folclor continental y me 
gusta mucho”. 

En esta capacidad de no definir-
se ni encerrarse en cierto estilo -si 
bien es dominado por lo latino-
americano- es donde Molina ve 

FOTOMARTYN SEBAFOTO: ÁNGEL LAGOS.

El músico, integrante de la banda Adreade, 
emprendió el 2017 una ruta paralela con sus 
inquietudes melódicas propias, las cuales van, 
principalmente, por el lado del folclor continental.

compuse a fines de 2016 
para este proyecto fue 

‘Temporal’ que es un vals 
peruano. Fue un tema que salió 

con mucha facilidad y de ma-
nera súper espontánea. La letra 
salió en poco tiempo, lo mismo 
la melodía. Y en un rato ya esta-
ba trabajando en los arreglos y 
detalles. Y mi segundo sencillo 
‘Utopía’, la compuso mi viejo, 
Mario Molina Vásquez, a fines de 
los años setenta, hace más de 
cuarenta años atrás. Canción 
con la que ganó el premio a ‘Me-
jor composición’ en el Festival de 
la Canción de Los Vilos en 1979”, 
puntualizó. 

A lo que completó que “en de-
finitiva, este tema es un homena-
je a él, de poder cumplir su sue-
ño de registrar una canción suya. 
Y, por lo mismo, la produjimos 
juntos, a la par”. 

En este sentido de componer 
y registrar van las proyecciones 
del músico, aunque igual tiene 
ciertas limitaciones. “No he es-
crito canciones nuevas, pero 
tengo muchas que tocaba en 
vivo y me encantaría grabarlas. 
Son alrededor de 11 temas pro-
pios. En lo que queda de 2020 me 
gustaría grabar por lo menos 
una canción más, pero necesito 
a los ‘Viejos Coléricos’ y como 
son mayores, están más compli-
cados que yo con todo esto de la 
pandemia, son la población de 
más riesgo. Pero igual iré gra-
bando dichas canciones poco a 
poco”, concluyó.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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El también 
compositor 

local proyecta 
concluir el año 

liberando un tema 
nuevo, pero 

necesita de su 
banda soporte, los 
“Viejos Coléricos”, 

para concluir un 
disco más 

extenso.

de algunos, pero, a veces, son de 
tributos. La gran mayoría de las 
canciones que toco son mías, aun-
que a veces incluyo en el repertorio 
un par de clásicos, pero me gusta lo 
original. Me encantaría que este 
estilo comenzara a florecer, sobre 
todo desde la creatividad”, dijo. 

 
Proyecciones con limitantes 

Aunque, por el momento, ha re-
gistrado sólo dos canciones desde 
que partió el 2017, ellas guardan 
sensaciones y sentimientos muy es-
peciales para él, sobre todo “Utopía”, 
liberada hace tan sólo unos días 
atrás por las plataformas digitales 
de música. “La primera canción que 

Un apoyo musical escaso que va  
más allá de sólo lo regional

Para Molina más allá de la definición de Con-
cepción como la “cuna del rock”, a nivel país, 
es escaso el apoyo hacia los proyectos musi-
cales, que hace de ella una senda difícil de 
emprender como sustento de vida. 

“Chile es un país que es muy ingrato con 
los artistas. Y hablo desde el Estado hasta el 
público. He sido testigo de ello desde hace 
13 años. Siento que como músicos nos valo-

ran y nos apoyan poco. Obviamente hay gen-
te muy incondicional que está en todo momen-
to, pero es sólo una minoría. No está la cul-
tura de apoyar”. 

Añadiendo que “creo que las personas 
tenemos que apoyarnos, más allá de lo que 
te guste o no, y eso es la solidaridad y, sobre 
todo, ser solidario con los tuyos, con los artis-
tas locales”.

Un camino en solitario que se adentra 
en las sonoridades latinoamericanas

cierta novedad o diferencia con 
otras propuestas locales. “He escu-
chado muy pocos proyectos pen-
quistas que toquen boleros, vals 
peruanos, zamba, etc. He sabido 
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“Quedarse en casa es pensar en el otro. Si no puedes, se responsable siguiendo las medidas 
de aislamiento. Porque sé que el personal de salud está cansado y todos queremos que esto ter-

mine. Pero la salida está en pensar como sociedad. Cuidando a los demás para cuidarnos todos”.

Edgardo Méndez, coordinador gimnasia artística Adicpa

#MeQuedoEnCasa

Debe ganar como local 
para ratificar el alza

Huachipato rescató lo positivo 
tras volver al triunfo y sacudirse 
de la mala racha, pero ahora la ta-
rea acerera será ratificar en casa 
que los tres puntos ante Colo 
Colo estuvieron lejos de ser una 
casualidad.  

La usina recibe hoy a las 13:30 
horas a Deportes Antofagasta en 
el CAP Acero. “Están teniendo 
continuidad en cuanto a buen 
juego y a lo que estaban realizan-
do con el anterior entrenador. Son 
jugadores que están pasando por 
un buen momento y tienen jerar-
quía en táctica fija por su enver-
gadura física. La última victoria, 
a nosotros, nos significó tener 
mayor confianza”, dijo el DT Gus-
tavo Florentín. 

El acero ha jugado 13 partidos 
en el torneo y aún no repite forma-
ción, ¿a qué atribuye esto el técni-
co de Huachipato? “hemos tenido 
dificultades y ahora nuevamente 
hay otra por la expulsión de Joffre 
Escobar. Son cambios obligato-
rios que uno debe realizar. A prin-
cipio de año, cuando parecía que 
estábamos encontrando el equi-
po, surgió la lesión de César (Va-
lenzuela) y, luego, se lesionó Javier 
Altamirano. Son cosas que a veces 
se presentan así y hay situacio-

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

nes tácticas donde también debo 
tomar decisiones”, agregó el en-
trenador paraguayo. 

En relación a los problemas de 
las últimas semanas entre plantel 
y cuerpo técnico, ahora se han vi-
vido días más tranquilos. Los ro-
ces en el CAP Acero, se han ido de-
jando de lado y, además, por soli-
citud de la directiva, ambas partes 
han tenido que dar señales de que 
todo está muy bien y que hay to-
tal unidad. Ejemplo de ello es el 
abrazo postriunfo sobre Colo 
Colo, entre Cris Martínez y el DT.

CRUZADOS TIENEN GRAN REGISTRO COMO LOCALES

Dentro de la planificación del DT, 
siempre está en los planes sumar la 
mayor cantidad de puntos posibles 
y ojalá ganar todos los partidos. 
Pero, por mayor ambición y ganas 
de prolongar su buen momento, en 
UdeC saben que enfrentar a la UC 
en Santiago es un desafío mayor. 

Los cruzados, entre 2018, 2019 y 
este año, han sufrido sólo dos caídas 
en San Carlos de Apoquindo. El 24 
de febrero del año pasado, Iquique 
festejó 1-0 con gol de Pernía y hace 
poco más de un mes, en el duelo que 
marcó el retorno del torneo, Unión 
Española se impuso por el mismo 
marcador con tanto de Galdames. 

¿El resto de partidos dentro de ese 
período? 30 partidos sumó la UC, 
obteniendo 23 triunfos y 7 empates. 
Además, en dos años y medio como 
dueños de casa, los cruzados sólo 
recibieron 19 goles y anotaron 60. O 
sea, la fortaleza total como locales 
ha sido clave para el bicampeón. 

 
Sin presión  

Por lo anterior, la obligación para 
este partido no la tiene el Campanil. 
Todo punto que pueda rescatar 
UdeC en su visita a la capital será 
bienvenido, pero estos son puntos 
que, cualquier equipo que pelea por 
no descender, da prácticamente por 
perdidos. 

Aún así, el equipo de Acevedo 
vive un buen momento, tras ganar 
9 de los últimos 12 puntos en juego. 
Además, jugando como visita, UdeC 
ha hecho una buena campaña. 10 
de los 14 puntos que los auricielos 
tienen en la tabla los consiguieron 
en esa condición. La derrota 1-2 
ante Everton ha sido el único revés 
fuera de casa de un equipo que 
sumó cuatro empates (Huachipato, 
Antofagasta, Colo Colo, Audax) y 
superó a La Serena y Palestino. 

Por los antecedentes y tomando 
en cuenta la dura pérdida de Aued 
para la UC, por lesión, el Campanil 
planteará un partido defensivo, 
apostando a poblar el mediocampo 

El Campanil quiere 
dar la sorpresa ante 
el sólido puntero

UdeC visita a Universidad Católica en la 
capital. Sin la principal responsabilidad 
de ganar, el equipo de Acevedo intentará 
rescatar puntos y huir de la parte baja.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

y aprovechando cada balón largo 
que pueda capturar, pivotear o 
aguantar Maximiliano Quinteros. 

El ex Copiapó será titular hoy, 
tras la convocatoria de Waterman 
a la selección de Panamá. “La idea 
nuestra no cambiará y la de ellos 
tampoco. Ellos tienen muy buenos 
jugadores y será un partido lindo. Se 
extrañará a Cecilio, pero queremos 
traer un buen resultado. Me siento 
con confianza”, dijo el delantero de 
31 años. 

UdeC quiere dar el golpe hoy en 
San Carlos, en una cancha donde 
festejó por última vez en agosto de 
2006. Fue 2- 0 (Monje y Ribera).

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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M. Dituro 
S. Magnasco 
G. Lanaro 
V. Huerta 
R. Rebolledo 
I. Saavedra 
F. Silva 
D. Valencia 
E. Puch 
F. Zampedri 
C. Munder

U. DE CONCEPCIÓN

A. Holan

DT

U. CATÓLICA

G. Reyes 
S. Ramírez 
N. Correa 
E. Godoy 
L. Díaz 
A. Robles 
L. Povea 
J. P. Abarzúa 
M. Cabrera 
B. Carvallo 
M. Quinteros

E. Acevedo

DT

Estadio: San Carlos de Apoquindo 
Hora: 18:30 
Árbitro: Cristian Droguett

G. Castellón 
J. Gutiérrez 
N. Ramírez 
I. Tapia 
C. Cuevas 
C. Sepúlveda 
I. Poblete 
C. Valenzuela 
J. Altamirano 
C. Martínez 
M. Rodríguez 

ANTOFAGASTA

G. Florentín 

DT

HUACHIPATO

I. González 
B. Nieto 
B. Ampuero 
iG. Mencia 
N. Peñailillo 
G. Freitas 
S. Cordero 
A. Souper 
M. Collao 
J. Flores 
T. Figueroa

H. Almandoz

DT

Estadio: CAP Acero  
Hora: 13:30 
Árbitro: Eduardo Gamboa
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Jorge Garcés dispara: 
“fue un pésimo partido”

No se guardó nada. Jorge Gar-
cés se veía cabreado después de 
un compromiso que, de ganarlo, 
los dejaba punteros. Pero General 
Velásquez hizo el partido de su 
vida, salió de perdedores y derro-
tó por un claro 3-1 a Fernández 
Vial. Marcador inexcusable para 
un equipo que realizó muchos 
cambios respecto del celebrado 2-
0 en el clásico penquista. 

Tras el pitazo final, el técnico 
aurinegro expresó que “hicimos 
un pésimo partido y nos fuimos 
por un camino que no es nuestra 
gran característica, la posesión 
de balón. Entramos a liquidar en 
el segundo tiempo, pero no lo hi-
cimos, les dimos espacio, toma-
mos malas decisiones. Ha sido le-
jos el partido más malo y errático 
de la temporada”. 

No estaban Sanhueza, el para-
guayo Riveros, Flores y Segovia. 
Por decisión técnica tampoco 
Soto da Luz. Un equipo muy dis-
tinto al que derrotó al clásico ve-
cino. “Con los cambios se buscan 
jugadores que nos dan otra cosa 
y esta vez no nos alcanzó tampo-
co con eso. Hay partidos donde al-
canza y otros que no. Repito que 
equivocamos el camino. Claro 
que se notó la falta de Arturo, que 
es el referente, capitán, nos da 
equilibrio. Tampoco estuvo An-
drés (Segovia) y otros chicos, cos-
tó la conformación del plantel. 
Jugaron varios que no venían ju-
gando y el regreso a la cancha des-
pués de estar afuera no es fácil”. 

Arturo Sanhueza fue operado 
 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

A mediados de semana, 
Vial visitará a Vallenar, 
invicto con 6 puntos, que 
hoy retará a Recoleta.

Ahora hasta 
casa de Vallenar

de la rodilla, por una lesión de li-
gamento colateral medial, y es-
tará casi dos meses fuera de las 
canchas. Hoy está caminando con 
muletas. 

Garcés señaló que “tenemos 
que ir a casa, analizar lo mal que 
hicimos y que es mejor que nos 
pase esto en el quinto partido que 
en las etapas donde estemos de-
finiendo cosas. Veníamos de ese 
envión anímico que era el clásico 
y teníamos que superar a este ri-
val y no pudimos. Creamos oca-
siones, fuimos erráticos y más me 
preocuparía no llegar al arco con-
trario. A veces, se convierte y a 
veces no, esto es fútbol. Son deta-
lles en la puntadita final. Hay equi-
pos que llegan una vez y te ganan 
1-0. Es amargo cuando te toca 
perder así”. 

Con el triunfo de Colchagua por 
2-1 sobre Colina (goles de Milton 
Alegre y Felipe Venegas), los de la 
Herradura llegaron a 10 puntos y 
son líderes de la Segunda Divi-
sión junto a Lautaro, que esta tar-
de (16 horas) podría despegarse 
en su visita a Iberia. Fernández 
Vial quedó en tercer puesto con 9 
unidades.

DOLOROSA DERROTA LILA EN TALCA

Con Colina hubo mucho de in-
fortunio y con Vial había una di-
ferencia económica grande entre 
planteles, pero... ¿Qué excusa hay 
para ser superado tan claramen-
te por el débil Independiente de 
Cauquenes? Deportes Concep-
ción mostró muy poco fútbol y 
fue derrotado 1-0 por el, hasta 
entonces, subcolista del torneo. 
Ahora, ese puesto es sorpresiva-
mente del “León”. 

No estaba Gabriel Vargas, pero 
no se puede depender tanto del 
“Arcángel”. El local se veía mejor 
físicamente y corriendo y me-
tiendo, sin demasiado más, fue 
capaz de ganarle la zona media 
a Deportes Concepción. Un sec-
tor de la cancha donde los lilas 
nunca han impuesto supremacía 
en el torneo, salvo en ese primer 
partido, con Cristián Gaitán al 
cien. Parece que se saltaran el 
mediocampo, pero ese estilo di-
recto no se traduce tampoco en 
muchas llegadas de gol. 

Cauquenes era manejado por 
el muy hábil Jeremy Silva, zurdi-
to que pertenece a Unión Espa-
ñola. Y arriba los encaradores 
Luis Pérez y el ya conocido Fran-
cisco Román, ambos alternando 
buenas y malas. No mucho más. 
Y en una falta a Román, la iz-
quierda de Silva acertó con re-
mate bajo y violento. Esta vez el 
arco fue para Ricardo Cárcamo, 
de correcto encuentro. 

¿Algo que rescatar del “Con-
ce”? Primero, las ganas de Igna-
cio Sepúlveda y el atrevimiento 
para encarar siempre, generando 
faltas, buscando un buen cen-

Tres caídas 
en línea, no 
agarran la 
pelota y ya 
es penúltimo
Independiente de Cauquenes salió de 
perdedor contra un “León” que dejó una 
preocupante imagen.

 FOTO: CSD CONCEPCIÓN

tro. También, el segundo tiempo 
de Álex Díaz, quien siempre in-
quieta con los balones parados, 
pero debe ser un poco más pro-
tagonista. Lo demás fueron ga-
nas y con eso, y algunas piernas 
de refuerzo, alcanzó para amena-
zar con el empate. Pero era todo 
a los pelotazos o un centro que 
dejara un rebote. Nada claro. 

Pudo ser con un zurdazo ape-
nas alto de “Nacho” Sepúlveda y 
un tiro libre abajo de Díaz, que 
sacó el portero Guzmán. Los mo-
rados tuvieron cuatro llegadas 
claras al pórtico rival, Indepen-
diente tampoco mucho más. Y a 
la contra, el anfitrión desperdició 
un par de ocasiones donde 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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GOLES

1

A. Guzmán 
J. López 
J. Guzmán 
C. Durán 
E. Améstica 
E. Vidal 
F. Urra 
M. Avila 
J. Silva 
L. Pérez 
P. Román

DEP. CONCEPCIÓN

FORMACIONES

J. Bustamante

DT

(59’) Cortez x Pérez 
(71’) Tenorio x Urra 
(91’) Aguilera x Silva

López, Durán

IND. CAUQUENES

0

R. Cárcamo 
D. Díaz 
B. Henríquez 
J. Rojas 
F. Ramírez 
P. Sanhueza 
C. Vargas 
A. Díaz 
I. Sepúlveda 
D. Gazale 
H. Veras

E. González

DT

(46’) Reyes x Veras 
(72’) Lagos x Díaz 
(72’) Toloza x Gazale

Ramírez

(33’) J. Silva

Estadio: Fiscal de Talca 
Árbitro: Juan Sepúlveda

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

arrancaron en superioridad nu-
mérica y no supieron terminar la 
jugada. Concepción no encontró 
el camino y terminó jugando con 
muchos chicos jóvenes, tratando 
de salvar la casa, metiendo en me-
dio del desorden. 

Esta fecha ganaron todos los 
de abajo y el “León” sólo supera a 
Linares, que tiene dos partidos 
menos y el domingo, al medio-
día, enfrenta a San Antonio. Más 
allá de que los lilas suman sólo 3 
puntos de 12 posibles, lo de ayer 
fue preocupante, por cómo se 
jugó.
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CLASIFICADOS
 JUDICIALES Y LEGALES

EXTRAVÍO 
Se informa extravío de Tip N. 2397 funcionario de Gendarmería Marcelo Reyes 
Maldonado.

WRC RETORNA A LA REGIÓN EN EL 2021

Retorna la fiesta de los motores a 
Biobío. Los caminos forestales de la 
Región volverán a ser escenario de 
la competencia rallística más im-
portante del mundo, luego que la 
Federación Internacional de Auto-
movilismo (FIA), ratificara a Chile 
como una de las sedes del Campeo-
nato Mundial de Rally (WRC) para 
el 2021. 

 Luego de una reunión en París, el 
ente rector de la disciplina confirmó 
que la categoría volverá al país con 
la responsabilidad de ser la única 
carrera que se desarrollará en el 
continente americano durante la 
próxima temporada, tras las deser-
ciones de Argentina y México. 

Según el anuncio, el evento se lle-
vará a cabo del 10 al 12 de septiem-
bre, en lo que constituirá la décima 
fecha de un calendario que contem-
pla 12 etapas. En el caso de la para-
da chilena, se haría después de Gran 
Bretaña y antes que España. 

De hecho, la competencia en sue-
lo regional revestirá, además, la rele-
vancia de ser una de las únicas tres 
fechas que se harán fuera del Viejo 
Continente, junto a las pruebas que 
se correrán en Japón y Kenia. 

 
Entusiasmo multiplicado 

Autoridades y ambiente deporti-
vo se unieron al momento de cele-
brar la noticia. Fue el caso del inten-
dente de Biobío, Sergio Giacaman, 
quien sostuvo que “estamos muy 
contentos, la fecha internacional 
del rally en la Región fue un gran 
evento que acogimos con mucha 
fuerza y que tuvo un tremendo im-
pacto, tanto para el turismo como 
para el comercio local. En el contex-
to de pandemia, septiembre del pró-
ximo año será una muy buena no-
ticia que volverá a tener un impac-
to positivo”, manifestó. 

Y añadió, “desde el Consejo Regio-
nal se aprobó un proyecto para fi-
nanciar esta iniciativa que sabemos 
es una excelente noticia. Natural-
mente ese entusiasmo también nos 
lleva a tomar todas las medidas ne-

Biobío será la única parada 
del Rally Mundial en América

hasta los grandes empresarios”, dijo. 
Finalmente, el piloto penquista, 

Jorge Martínez, también mostró su 
entusiasmo. “Nos prepararemos lo 
mejor posible para representar al 
país, contento por nuestra Región y 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Tras la confirmación de la federación internacional, Chile es uno de los tres países 
fuera de Europa que recibirá el evento junto a Kenia y Japón.

ahora sólo queda trabajar para te-
ner un WRC 2021 con todo en Chi-
le”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

cesarias para que la ejecución de 
esta fecha se realice en los marcos 
que requiera la pandemia”. 

En el mismo tenor, el productor 
general del evento en Chile, Felipe 
Horta, destacó que, “hoy por hoy, el 
WRC es el segundo deporte motor 
más importante del planeta que 
será organizado por chilenos cien-
to por ciento y se lo vamos a entre-
gar a la gente de forma absoluta-
mente gratuita. Es una forma de 
reactivar las regiones con un gran 
evento deportivo mundial, desde el 
más pequeño de los emprendedores 

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

de septiembre de 2021, se 
llevará a cabo la parada 
nacional del Mundial de 
Rally en Biobío.

Al 12
10

Según adelantó el productor 
general, Felipe Horta, el 2021 
se agregará a Biobío la 
región de Ñuble.

Se suma otra 
nueva región
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6/19 6/19
LOS ÁNGELES

9/29
SANTIAGO

5/22
CHILLÁN8/28

RANCAGUA

7/24
TALCA

6/17
ANGOL

6/14
TEMUCO

8/12
P. MONTT

6/22
DOMINGO

6/21
LUNES

6/21
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Francisco de Borja

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 779

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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